

# **Ensayo de las funciones esenciales de la salud pública**

PASIÓN POR EDUCAR

Nombre del alumno: Mayra Grissel  
Mollinedo Noyola

Docente: Cecilio Culebro Castellanos

Grado y grupo: 1° "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 19 de septiembre de 2022.

El tema de este ensayo son las funciones de la salud pública, se trata de explicar primero que es la salud pública y quienes son los encargados, y luego cuales son las funciones de esta disciplina. Por sus objetos, sus sujetos y los campos de conocimiento y de práctica que le son propios, la salud pública es una parte funcional y operativa identificable dentro del sistema de salud en el que se incluye y puede tener, como se ha visto, identidad funcional y operativa específicas. no sólo es posible, sino necesario, identificar las funciones de la salud pública para caracterizarla operativamente como parte del sistema de salud y para optimizar su desempeño. Se entiende como funciones de la salud pública al conjunto de actuaciones que deben ser realizadas con fines concretos, necesarios para la obtención del objetivo central, que es asimismo la finalidad de la salud pública, es decir, mejorar la salud de las poblaciones. Las funciones esenciales de la salud pública no son sinónimo de las prácticas sociales que afectan a la salud. Las prácticas sociales configuran ámbitos mucho más amplios que el de las funciones esenciales de la salud pública y son actuaciones de toda la sociedad, aunque las realicen, específicamente, unos sectores o actores particulares. Sin embargo, las prácticas sociales en materia de salud y las funciones esenciales de la salud pública están íntimamente vinculadas, ya que ambas pertenecen a la sociedad y las prácticas sociales son la matriz principal para la conformación de las funciones, a la vez que éstas deben servir como instrumento para el desarrollo de aquéllas. En efecto, las funciones esenciales de la salud pública deben ser vistas e identificadas, en primer lugar, como funciones que nacen de las prácticas sociales y al mismo tiempo tienen como uno de sus fines principales promover y reforzar prácticas sociales saludables; o sea, que integren y promuevan simultáneamente las prácticas sociales. ¿Qué son las FESP funciones esenciales de la salud pública? Las funciones esenciales de salud pública (FESP) son las capacidades de las autoridades de salud, en todos los niveles institucionales y junto con la sociedad civil, para fortalecer los sistemas de salud y garantizar un ejercicio pleno del derecho a la salud. Se tiende a adaptar al contexto colectivo el modelo de los cuatro principios de "no-maleficencia", "beneficencia", "autonomía" y "justicia". las funciones esenciales, se ha afirmado también que las FESP son instrumentos e indicadores de las prácticas sociales, entendidas como la responsabilidad social hacia la salud pública. Es, pues, necesario tener en consideración las funciones esenciales de la salud pública con relación a los grupos de prácticas sociales, a pesar de que la correspondencia entre unas y otras no es unívoca o única; depende, en cambio, de los criterios con que han sido clasificadas y de los límites convencionales establecidos, que no eliminan las superposiciones o, por lo menos, la existencia de extensas áreas de contenidos comunes y complementarios. La principal responsabilidad institucional con respecto a la salud pública corresponde al Estado, como la institución social fundamental que debe interpretar las necesidades de la sociedad y responder a ellas y actuar para satisfacerlas de la manera más eficaz posible. Esa responsabilidad principal del Estado no debe emplearse para eliminar o inhibir las responsabilidades y actuaciones de otras

instituciones u organizaciones sociales. Así pues, el Estado no debe pretender hacerse con el monopolio de la salud pública, aunque sea su principal responsable al servicio de la sociedad. Contar la primera razón para revisar y actualizar el abordaje de las funciones esenciales de la salud pública (FESP) surge de la necesidad de una visión más integral para la salud pública a fin de enfrentar los desafíos del siglo XXI. La emergencia de enfermedades infecciosas representa una amenaza creciente para la salud de la población, algo que debe tomarse en cuenta como un componente central de la agenda de fortalecimiento de la salud pública de los países, así como a nivel regional y mundial. Los inmensos desafíos para responder a la pandemia de COVID-19 tienen antecedentes importantes y recientes durante este siglo que no deben soslayarse. La salud pública pertenece a una de las disciplinas de la medicina, que tiene como objetivos mejorar la salud, controlar y erradicar enfermedades a nivel poblacional. De acuerdo con la asociación médica mundial se entiende como salud pública al cuidado y a la promoción de la salud aplicados a toda la población o aun grupo preciso, esta asociación aboga por el desarrollo de sistemas de cuidados de la salud integrados en los que se traten por igual la salud pública y la salud privada. Dentro de la salud pública, tenemos otra disciplina que la complementa, esta es la medicina preventiva, que tiene como objetivo el control de los problemas de salud a nivel individual, en general mediante prácticas. Hay un conjunto de actuaciones que tiene como fin promover una definición común de la salud pública y de sus funciones esenciales, desarrollar evaluaciones de desempeño, y elaborar planes para mejorar la infraestructura de la salud pública, y a este conjunto se le conoce como las Funciones Esenciales de la Salud Pública (FESP). Las funciones esenciales de la salud pública a principios del siglo XX. Winslow, definió la salud pública como la ciencia y el arte de prevenir enfermedades, prolongar la vida y fomentar la buena salud física, por medio los esfuerzos comunitarios organizados para el saneamiento ambiental el control de la infección de la comunidad, las instrucciones personales en los principios de la higiene individual organización del servicio médico y de enfermería por diagnóstico temprano y la prevención de enfermedades, así como el desarrollo de la maquinaria social con la cual, se asegura cada persona un nivel de vida adecuado para la conservación de la salud en contexto sanitarista y como un movimiento social para lograr no solo mejores niveles de salud sino también mayor equidad en salud propone una salud pública amplia y diversa que incluye el diagnóstico temprano y la prevención así como la organización de los servicios médicos dirigidos a la persona . La concepción y ámbito de acción han cambiado de acuerdo con la expresión y población de las enfermedades y las funciones y responsabilidades adoptadas por el estado para mantener y conservar la salud de las colectividades en la actualidad el objetivo de salud pública es el mejor mejorar la salud y el bienestar de la población. Las acciones de salud pública inciden sobre los determinantes sociales y condicionan el nivel de salud, sobre la prevención de epidemias el control de enfermedades sobre la protección, la prevención de daños a la salud, la promoción y fomento, y comportamientos saludables, la respuesta

organizada y oportuna los desastres, y la garantía de la calidad y accesibilidad a los servicios públicos de salud. Conceptualizar a la salud pública como una disciplina una especialidad médica no sería correcto, la salud pública no cuenta con un campo de conocimiento específico, sino que se desarrolla bajo un abordaje interdisciplinario integrado e innovador diferentes enfoques metodológicos. Con un objetivo principal indicar sobre los problemas de salud de las comunidades. La salud pública se ha convertido en un elemento central de las iniciativas que impulsan los gobiernos para mejorar, de igual manera las funciones del estado como rector y autoridad sanitaria como garante del derecho a la salud, lo hace de manera necesario un actor principal para impulsar las políticas de salud pública bajo esta perspectiva la salud pública moderna logra sus objetivos a través de tres grandes acciones.

1. Evaluando y vigilando indicadores de salud de la comunidad y población, personificar problemas y prioridades de intervención.
2. Promoviendo políticas públicas en colaboración con líderes comunitarios y gubernamentales, con el fin de resolver los problemas de salud identificados.
3. Asegurando acceso a una atención médica apropiada y costo eficaz que incluye servicios y acciones para promover la salud y prevenir enfermedades para todos los miembros de la sociedad juntos.

Durante 1994 el contexto de una importante reforma de la salud en EUA y una respuesta informe del estatuto de Medicina de EUA, el futuro de la salud pública que evidenciaba en ese país una salud pública fragmentada y desorganizada se promovió un consenso de expertos para identificar Y definir los servicios esenciales de la salud pública. Las funciones corresponden a una mezcla de procesos como práctica y resultados. Son las acciones necesarias que se deben llevar a cabo para conseguir que los objetivos me duran le de la salud pública se cumplan. La organización Panamericana de la salud (OPS)se difundió también una propuesta de funciones esenciales de la salud pública.

Las funciones esenciales de salud pública según OPS en 1994.

1. Monitoreo y análisis de la situación de la salud de la población.
2. Vigilancia de la salud pública investigación y control de riesgos y daños en la salud.
3. Promoción de la salud.
4. Participación social y refuerzo del poder de los ciudadanos en salud.
5. Desarrollo de políticas y planes que apoyan los esfuerzos individuales y colectivos en salud pública y contribuyan a la rectoría nacional sanitaria.
6. Fortalecimiento de la capacidad institucional de regulación y fiscalización en materia de salud pública.
7. Evaluación y promoción del acceso equitativo de la población a los servicios de salud necesarios.

8. Desarrollo de recursos humanos y capacitación en salud pública.
9. Garantía mejorana mejoramiento de la calidad de los servicios de salud individuales y colectivos.
10. Investigación desarrollo e implementación de soluciones innovadoras en salud pública.
11. Reducción del impacto de urgencias y desastres en salud.

**Monitoreo y análisis de la situación de salud de la población:** para vigilar y analizar la situación de la salud se utilizan frecuentemente indicadores. Qué son variables cualitativas o cuantitativas que se construyen y miden en forma estandarizada y que sirven para resumir de manera simple el estado de salud de una de un grupo poblacional. Las principales fuentes de datos para el cálculo de indicadores de la salud pública son registro demográfico de nacimientos y muertes, censos de población y viviendas, registro ordinarios de los servicios de salud, datos de vigilancia epidemiológica como estadísticas de egresos hospitalarios y consultas médicas, encuestas nacionales de salud como registros poblacionales de enfermedades, y por último otras fuentes de datos de otros sectores vinculados al ámbito de la salud, dado que los indicadores se construyen y se informan en forma está estandarizada al largo del tiempo como permite evaluar las diferentes administraciones y gobiernos en materia de sus logros y salud. La información es con frecuencia El Punto de partida de la planeación de los servicios de salud, Aunque a la vez permite la evaluación, Ya que muestra los resultados a lo largo del tiempo como la información es básica ya que se permite evaluar los logros del sistema de salud público.

**Vigilancia de salud pública investigación y control de riesgos y daños en salud pública:** la vigilancia en salud pública es un concepto amplio inherente a las todas las acciones que buscan prevención y control de las población de los problemas de salud por lo tanto como todos y cada uno de los profesionales de salud, en su quehacer diario, son partícipes del proceso, Ya que se ha generado información, analizando la para tomar decisiones o llevando a cabo intervenciones junto punto la vigilancia de salud pública se divide en cuatro:

- Vigilancia sobre los determinados determinantes de la salud, que se refiere a la medición de la participación principales características que inciden sobre la salud de las personas como las condiciones en las que las personas nacen crecen viven trabajan Y envejecen juntos.
- Vigilancia demográfica, está abarca información sobre la estructura y dinámica de la población en la que ocurren los fenómenos de salud.
- Vigilancia epidemiológica que se enfoca en la medición de la enfermedad, las causas y la exposición a los riesgos de la población junto
- Vigilancia de sistemas de salud, que se refieren al monitoreo del conjunto de servicios como recursos y políticas que constituyen la respuesta social organizada.

Un claro ejemplo de cómo han evolucionado los sistemas de vigilancia e inteligencia e inteligencia epidemiológica se puede ilustrar con la emergencia de la pandemia de la influenza que se identificó en México a principios del año 2009. Esta intervención, en su conjunto, constituye un típico ejemplo de una ecuación de salud pública que puede salvar miles de vidas y adopta acciones comunes en forma global.

**Promoción de la salud:** La promoción de la salud constituye un proceso político y social enfocado a mejorar y mantener la salud de las personas y las colectividades. Abarca las acciones dirigidas a fomentar las habilidades y capacidades de los individuos que le permiten un mejor control de salud, así como las dirigidas a modificar las condiciones sociales ambientales y económicas que inciden sobre la salud. En términos operacionales, la promoción de la salud se constituye como una estrategia para impulsar el desarrollo individual y colectivo dirigido a promover y desencadenar cambios positivos en la salud. La promoción de la salud consiste más que nada en proporcionar a la gente los medios necesarios para mejorar la salud y ejercer un mayor control sobre la misma. Se reconoce también que el estado de salud de una población es un fenómeno complejo y dinámico que depende de un conjunto determinante entre las que se incluyen intervenciones de atención médica dirigidas a las personas y los cambios sociales económicos, culturales y políticos.

En la actualidad, las iniciativas de promoción de salud que se llevan a cabo, son muy variadas y crecientemente complejas. Como las siguientes actividades se pueden considerar como aplicaciones de la promoción a la salud.

- Acciones dirigidas a las personas como personas de personas adolescentes.
- Acciones dirigidas a la comunidad.
- Acciones dirigidas al país.

En resumen, la promoción de la salud es un campo de acción profesional cuyo impacto y éxito depende de la participación de la población. La nueva promoción de la salud exige ser aún más anticipatoria y aplicar la definición y el concepto de los determinantes de la salud para abarcar no solo, los individuales sino también los aspectos económicos y sociales que inciden de manera importante sobre la salud. La promoción de la salud ofrece espacios de participación social para lograr la transición de una estrategia centrada y basada en consumo de servicios médicos personales hacia una más amplia que reconoce la producción social de salud como un bien público.

**Participación social y empoderamiento de los ciudadanos en salud:** La participación comunitaria en los asuntos que afectan el desarrollo y bienes, es parte esencial de la vida en las colectividades. La participación social efectiva significa que los actores socialmente involucrados participen en la identificación de prioridades y en la toma de decisiones respecto a las acciones y los programas de salud. La

participación comunitaria promueve que los individuos se sumen con acciones de responsabilidad con respecto a su propio bienestar y del grupo al que pertenece en punto más recientemente el acuerdo Nacional para la salud alimentaria, estrategia contra el sobrepeso y la obesidad, es una muestra de la incorporación de la participación social en un problema complejo y de gran relevancia nacional. Las comunidades pueden desarrollar mejores entornos y más saludables cuando sus líderes políticos y religiosos como sus organizaciones locales y sus ciudadanos conocen las dimensión de los problemas de salud, y participan en la búsqueda de soluciones de los mismos puntos en términos sencillos, dentro de las buenas prácticas de la salud pública, se incluye la facilidad facilitar a la comunidad los medios para que puedan analizar sus propias necesidades y determinar la mejor manera de satisfacer creando la lazos de solaridad y fomentando el intercambio de conocimientos y experiencias

**Desarrollo de políticas como planes y capacidad de gestión:** las acciones de la salud pública se concentran en entender las causas o consecuencias asociadas a la enfermedad, la discapacidad o la muerte junto un concepto de la gran relevancia es traducir este trabajo en resultados, es decir convertir la evidencia en acciones para mejorar el bienestar de la colectividad. La salud pública avanza gracias acciones colectivas y en sentido es muy importante que Los profesionales de la salud pública con independencia de su posición como decisores, practicantes o académicos, tengan en mente las dimensiones políticas de los problemas de salud que enfrenta la comunidad ya que está dimensión facilitar a encontrar soluciones en el corto y largo plazo.

**Regulación y fiscalización en salud pública:** desde la perspectiva de la salud pública, el derecho debe ser considerado como una herramienta para dar forma, impulsar y, en su caso influye el conocimiento de las acciones y políticas públicas de la salud para garantizar este derecho, el sistema jurídico mexicano cuenta con diversos instrumentos normativos de las distintas jerarquías puntos de acuerdo con la lo establece el artículo 1 de la Constitución todas las personas gozarán de los Derechos Humanos reconocidos en la Constitución así como en los tratados internacionales puntos en materia de salud es, la Ley General de Salud que regula la problemática en un amplio espectro dentro de los aspectos más relevantes de la Ley General de Salud destaca el establecimiento del Sistema Nacional de salud y distribución de competencias nacionales de salud junto el marco jurídico en salud es complejo y muy amplio como en los párrafos anteriores solamente se mencionan los aspectos más relevantes de la legislación en salud en el ámbito federal y algunos aspectos administrativos como adicionalmente existe la normatividad local y municipal que, que tienen constante implicaciones para la salud.

**Evaluación y promoción del acceso equitativo a los servicios:** bajo esta función se busca promover la equidad en el acceso efectivo de todos los ciudadanos a los servicios de salud necesarios. Una de las principales preocupaciones en el sistema de salud pública es el es la de evaluar el acceso a los servicios de salud y

financiamiento de la atención el concepto de equidad en salud se define como la ausencia de diferencias sistemáticas y potenciales evidentes en aspectos de salud, entre poblaciones o grupos poblacionales definidos social económica o de forma geográfica en equidad en términos de salud pública implica disfrutar de las mismas oportunidades y condiciones en el acceso y calidad de los servicios de salud anales y no personales con Independencia la condición laboral, étnica, política, religiosa, social y de género.

**Desarrollo de recursos humanos y capacitación en salud pública:** el sistema de salud pública consiste en un complejo en una compleja red de organizaciones gubernamentales y no gubernamentales que interactúan con el fin de proteger promover y mejorar la salud de la población en su conjunto. El desarrollo de recursos humanos en salud pública como presupone la identificación de perfiles para los recursos humanos en la salud pública que sean adecuados a la prestación de servicios personales y no personales, otro aspecto medular es determinar cuántos trabajadores y de qué tipos son necesarios como para garantizar que existan suficientes personas con las habilidades requeridas para promover servicios de salud pública de alta calidad, en el Instituto Mexicano del Seguro Social como con la intención de mejorar las coberturas de acciones preventivas, se inició una nueva estrategia cuyo objetivo principal fue orientar actividades hacia la prevención de las enfermedades y riesgos específicos. Con esta información y las metas de cobertura, estimaron los indicadores de personas de enfermería de salud pública por población derecho ambiente de la institución.

**Garantía de calidad de los servicios de salud individual y colectiva:** en la actualidad una de las desigualdades que persisten en el sistema de salud es la que se relaciona con la calidad de los servicios que reciben los diferentes grupos sociales. La garantía de calidad ha sido definida como una intervención necesaria para asegurar que las condiciones bajo las cuales se proporciona atención médica si en las más propicias para lograr que las personas reciban el mayor beneficio minimizando los riesgos y con la mejor utilización de las tecnologías y recursos disponibles su financiamiento está orientado a garantizar una plataforma de recursos que fortalezcan programas dirigidos a la reducción del rezago en salud, por esta razón recibe apoyo financiero del Banco Mundial

**Investigación, desarrollo e implementación de soluciones innovadoras en salud pública:** la investigación en salud pública, tiene como objetivo fundamental indagar, analizar y explicar la distribución del estado de salud de las poblaciones y los factores que la determinan. uno de los aspectos centrales de la investigación en salud pública es aportar los elementos necesarios para que la respuesta social organizada, se ajuste de la manera más congruente a la solución de las necesidades de la salud de la población el conocimiento obtenido en investigaciones en salud pública es un producto de forma predominante social. Los retos actuales de la investigación en salud pública son el intensificar y expandir la investigación multidisciplinar ya la investigación en salud pública debe coadyuvar a resolver los

problemas locales más urgentes, así como la investigación guiada por la persistencia de su agenda.

**Reducción del impacto del ciencias y desastres en salud:** La amenaza a la salud de la población son variadas y cambian de es de manera constante en un mundo cada vez más globalizado juntos el surgimiento y resurgimiento de enfermedades infecciosas, los desastres naturales, accidentes químicos y radiactivos, o las explosiones son algunas de las amenazas que enfrentan los sistemas de salud pública. Las diferentes experiencias nacionales e internacionales confirman que los sistemas de salud que están preparados son más efectivos en su respuesta, y que durante las crisis poblacionales que ponen en riesgo la salud de grupos poblacionales, todo todos los profesionales del sistema suenen desempeñar funciones muy importantes cuando están capacitados y preparados para actuar en el contexto de la emergencia. México también cuenta con un programa específico para la atención de urgencias epidemiológicas y desastres en este programa se establecen las estrategias y lineamientos generales de intervención para la atención de las urgencias en salud en sus dos escenarios, el de los desastres y el de las urgencias epidemiológicas ocasionadas por enfermedades transmisibles.



Las funciones esenciales son muy importantes ya que nos ayudan a evaluar en momentos importantes, ya que estas funcionan como una guía ante que decisión tomar en algún momento, también nos ayuda a cuantificar un mejor desempeño. Responde a la necesidad de revisar y mejorar el abordaje de estas funciones utilizado en la Región. Estos fundamentos sirvieron para revalorizar un marco conceptual de las FESP integrado al ciclo de las políticas de salud.

## Bibliografías

Lazcano Ponce, E. y Hernández Ávila, M. (2012). Salud Pública. Teoría y práctica. Cuernavaca, México: Instituto Nacional de Salud Pública